
議会(議場)見学会の実施について

NO.

■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している

□ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない

2

■ 一般(大人) ■ 一般(大人) □ 一般(大人) ■ 一般(大人)※議場見学のみ対象

■ 大学生 ■ 大学生 □ 大学生 ■ 大学生※議場見学のみ対象

■ 高校生 ■ 高校生 □ 高校生 ■ 高校生

■ 小中学生 ■ 小中学生 ■ 小学生（４年生～６年生）及びその保護者 ■ 小中学生

4

5

6

7

山形市 郡山市 いわき市 宇都宮市

3
議会(議場)見学会の対象者を教えてください

(複数回答可)

議会(議場)見学会を実施していますか1

議会(議場)見学会を始めた経緯を教えてください

備考

議会(議場)見学会の主な内容(プログラム)を教えてく
ださい

各対象者の昨年度(令和5年度)の参加人数を教え
てください
※複数回実施した場合は総数を教えてください

課題や今後の予定(対象者の拡大等)がありました
ら、教えてください

平成28年11月24日の各派代表者会において、開かれた議
会を目指すために、また、選挙権年齢も18歳に引き下げら
れたことから議会に触れてもらう機会を増やすために、山形
交響楽団による議場演奏会と併せて議場見学会を実施して
はどうかと事務局から提案し、平成29年度から実施した。

（令和5年度実施時の内容）
・議場平和コンサート（被爆ピアノを活用）
・議会棟の見学
※平成29年度～令和元年度までは山形交響楽団による議
場演奏会と併せて実施し、令和2年度及び令和3年度は新
型コロナウイルス感染症の拡大により見学会は行わず議場
演奏会のみ実施した。令和4年度は再び議場演奏会と併せ
て見学会を実施した。

　・一般(大人)   　 名
 
　・大学生 　　　　  名
　
　・高校生　 　　　  名
 
　・小中学生　　　  名　総数　54名（年齢別の集計は行って
いない）

今年度の議場平和コンサート及び議会棟見学会の実施につ
いて議会運営委員会にて協議を行ったが、実施しないことと
なった。

設問

　従来より市議会の仕組みを理解してもらうため、出前講座
や議場見学を実施してきたが、より効果的に市議会を知っ
てもらうため、また、小学６年生で議会について学習すること
などから、小学４年生から小学６年生とその保護者を対象に
平成29年度から「おやこ議場見学会」を開催することとし
た。

・市議会の仕組みの説明（広報用動画「おしえて、市議
会！～皆さんはいわき市議会を知っていますか～」の視聴
後、冊子「おしえて、市議会！～市議会のしおり～」を基に
事務局職員が説明）
・議会棟見学
・クイズ探検
・正副議長・開催協力議員との交流（参加者から参加議員
への質疑応答）
・集合写真撮影

小学４年生から６年生までの児童とその保護者 　42組94
名

特になし。

平成10年以前から行っていたが経緯不明。
事務局職員が議場見学を行っていたが、令和元年12月17
日に設置された議会改革特別委員会において、広聴広報
委員会を設置し、当委員会に所属する議員が見学者への
説明を行うこと等を決定した。

・市議会の仕組み紹介（資料を基に説明）
・模擬議会
・議場内見学
・質疑応答

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　47  名

特になし

(議場見学）
平成19年ごろより，「開かれた議会」や「議会活性化」を目
指すなかで始められたものと思われるが，詳細については不
明。
（議会体験）
平成28年11月１日の代表者会議において，議長より「選挙
権年齢の　引き下げもあり，市民に開かれた議会を一層推
進し，関心を高めるため，市内の小中学校に議場見学を積
極的に呼びかけてはどうか」と提案があり，その後広報広聴
委員会において具体的な検討が行われ，平成29年1月より
議場見学の拡大版として議会体験が実施されるようになっ
た。

（議場見学）
事務局からの議会についての説明と議場の案内を行った
後，議場内を自由に見学してもらう。

（議会体験）
・事務局から議場，市議会についての説明
・議場内自由見学
・シナリオに沿った議会体験
・児童から感想の発表，議長からの講評
・記念撮影

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　24　　　　 名
 
　・小中学生　　　619　　　　   名
※上記はいずれも議会体験のみの人数であり，議場見学の
令和5年度実績は0件であった。

（議場見学）
・見学受入の効果的な周知（課題）

（議会体験）
・事業の効果的な周知（課題）
・小学生以外の受入の拡充（課題）
・中高生を対象とし，議員が実際に出向いて議会の理解促
進や意見交換を行う出前型議会体験の実施（拡大）

調査結果

admin
タイプライターテキスト
令和6年9月3日広報委員会【資料12】



議会(議場)見学会の実施について

NO.

2

4

5

6

7

3
議会(議場)見学会の対象者を教えてください

(複数回答可)

議会(議場)見学会を実施していますか1

議会(議場)見学会を始めた経緯を教えてください

備考

議会(議場)見学会の主な内容(プログラム)を教えてく
ださい

各対象者の昨年度(令和5年度)の参加人数を教え
てください
※複数回実施した場合は総数を教えてください

課題や今後の予定(対象者の拡大等)がありました
ら、教えてください

設問

調査結果

■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している

□ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない

■ 一般(大人) □ 一般(大人) □ 一般(大人) ■ 一般(大人)

■ 大学生 □ 大学生 □ 大学生 ■ 大学生

■ 高校生 ■ 高校生 □ 高校生 ■ 高校生

■ 小中学生 ■ 中学生 ■ 小中学生 ■ 小中学生

川口市 金沢市 長野市前橋市

平成18年より市民サービス向上運動（１課１サービス）実施
の取り組みとして始めた。

・市議会施設見学
・議会の役割や仕組みを説明

　・一般(大人)   　　205　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　   名

中高生の政治に関する知識を身に付け、関心を持ってもら
うとともに、有権者として求められる政治的教養を育むた
め、市及び市教育委員会が主催となり、中高生と市長が直
接意見交換をする市長とのふれあいトークの実施と併せて、
選挙制度の概要、議会全般の説明及び議場見学を行なっ
ている。

・市議会の仕組み紹介（資料を基に事務局職員が説明）
・市議会施設見学

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　 ３名
 
　・中学生　　　　　　　　 ２７名

平成15年度から執行機関の事業として、主に小学生の社
会見学（市役所の庁内見学）の一環で議場見学を実施して
いる。一般については個別の申し込みに応じて事務局として
対応しているのみで、経緯は不明。
※平成14年度以前は記録が残っていない。

・市議会の仕組み紹介（資料を基に事務局職員が説明）
・採決体験（学生のみ）

　・一般(大人)   　　　　   46 名
 
　・大学生　　　　　　　　　   ０ 名
　
　・高校生　　　　　　　　　   ２ 名
 
　・小中学生　　　　　　　 125 名

執行機関の庁内見学等で依頼があった場合において対応
しているものが主で、議会（議員）が主体的に対応しているも
のではないことが課題である。

平成27年10月の議会活性化推進会議において、「議会の
活動を市民に知ってもらい、身近に感じてもらうとともに、将
来の主権者たる子どもたちに市政への関心を深めてもらうた
め、子ども議会の開催を検討する」との提案があった

・市議会の仕組み紹介（資料を基に議会広報副委員長が
説明）
・市議会施設見学
・議員体験

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　28   名

ー



議会(議場)見学会の実施について

NO.

2

4

5

6

7

3
議会(議場)見学会の対象者を教えてください

(複数回答可)

議会(議場)見学会を実施していますか1

議会(議場)見学会を始めた経緯を教えてください

備考

議会(議場)見学会の主な内容(プログラム)を教えてく
ださい

各対象者の昨年度(令和5年度)の参加人数を教え
てください
※複数回実施した場合は総数を教えてください

課題や今後の予定(対象者の拡大等)がありました
ら、教えてください

設問

調査結果

■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している

□ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない

■ 一般(大人) □ 一般(大人) □ 一般(大人) □ 一般(大人)

■ 大学生 □ 大学生 □ 大学生 □ 大学生

■ 高校生 □ 高校生 □ 高校生 □ 高校生

■ 小中学生 ■ 小中学生 ■ 小中学生　※小学5・6年生 ■ 小中学生（小学生のみ対象）

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　  ５０ 名

年度によって応募人数に偏りがあるため、より多くの市民の
目につくような広報が課題である。

令和４年策定の広報広聴ビジョンにおいて、若年層への関
心惹起が課題としてあげられており、同年策定の同アクショ
ンプランにおいて議場見学会の制度構築を行うとしたため。

・議場案内
・広報動画を用いた大津市議会の解説コーナー
・議場等への質問コーナー
・電子採決体験　など

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　97名

特になし

2019年に市制施行100周年を迎えるにあたり、市議会の
取り組みの1つとして、次代を担う小学生が、市議会活動へ
の理解を深め市議会を身近に感じるとともに関心を持っても
らう機会とすることを目的に開催した。

模擬本会議
議会棟探検
議場のルール・議会のしくみの説明

豊橋市 大津市 吹田市 明石市

当初の経緯は不明だが、平成の初め頃には市庁舎見学等
の中で議場見学を行っており、現在も議会閉会中について
は世代を問わず随時議場見学を受け入れている。

・市議会の紹介（資料を基に事務局職員が説明）
・市議会施設見学

　・一般(大人)   　　　　    25名
 
　・大学生　　　　　　　　　   58名
　
　・高校生　　　　　　　　　     0名
 
　・小中学生　　　　　　　    70名

特になし

平成2年5月13日に、市制施行50周年記念事業の一環と
して、議場で「こども議会」を開催した。

・本会議の体験（こども議員が質問し、理事者が答弁）
・記念撮影

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　 35  名　※直近で開催した平成
22年度

市制施行50周年、60周年及び70周年記念事業の一環と
して行っており（80周年の際はコロナ禍のため実施せず）、
今後の開催については未定。

その他市民活動公益センター主催行事で、小学5・6年生
を対象に「市議会見学会」を実施しています。



議会(議場)見学会の実施について

NO.

2

4

5

6

7

3
議会(議場)見学会の対象者を教えてください

(複数回答可)

議会(議場)見学会を実施していますか1

議会(議場)見学会を始めた経緯を教えてください

備考

議会(議場)見学会の主な内容(プログラム)を教えてく
ださい

各対象者の昨年度(令和5年度)の参加人数を教え
てください
※複数回実施した場合は総数を教えてください

課題や今後の予定(対象者の拡大等)がありました
ら、教えてください

設問

調査結果

■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している

□ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない

■ 一般(大人) ■ 一般(大人) □ 一般(大人) ■ 一般(大人)

■ 大学生 ■ 大学生 □ 大学生 □ 大学生

■ 高校生 ■ 高校生 □ 高校生 □ 高校生

■ 小中学生 ■ 小中学生 ■ 小中学生 ■ 小中学生

始めた経緯は不明だが、市議会をより身近に感じていただく
ため、随時受付を行っている。

・市議会施設見学
※その他、内容については、申込者（団体）と事前協議を行
い、相手の希望する内容を聞き取るなどすることで適宜柔
軟に対応している。

　・一般(大人)   　　　　 　２名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　５２名

HPに対象者は小中学生と記載しているが、要望があれば小
中学生以外の見学も受け入れている。

鳥取市 倉敷市

　本市では「議会体感ツアー」と称して、毎年行われるにし
のみや市民祭りと同日に議場の見学や議会についての説明
を行うイベントを開催している。
　平成27年５月11日の議会改革特別委員会において、議
会報告会の開催提案があり、当該報告会については、平成
28年1月から広報広聴特別委員会において検討され、議
会を体感することができるツアー形式として開催することが
決定された。

・議会棟を司会進行役の議員が案内
・本会議場で議会の簡単な説明やクイズ、記念撮影を実施

総数は276人。年齢別による内訳は集計していないため不
明。

1日に5回、ツアーを実施しているが、各回定員の増員を検
討中。

西宮市 和歌山市

不明

・市議会の役割について説明
・議場見学
・質疑応答
・記念撮影

　・一般(大人)   　　　20 名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　202 名

令和5年の議会だより１２月号が通算発行１５０号となること
を記念して夏休み家族市議会体験ツアーを令和5年8月4
日に実施した。また、令和6年度は前年度好評だったため令
和6年8月2日に実施した。まずは対象となる小学生親子
に、さらには、市議会だよりの企画ページの紙面とし市民に
広くお知らせすることで幅広い層に、市議会への関心と理解
を深めてもらう。

・市議会のしくみについて説明（議場）
　施設見学する場所等を、議会ホームページのキッズペー
ジを利用して職員が簡単に説明
・施設見学（議場（議長席、モニター室）～傍聴席～正副議
長応接室～正副議長室）
・正副議長、市民文教正副委員長に質問コーナー（第１、２
委員会室）
　議長班（議長、副委員長）、副議長班（副議長、委員長）
に分かれ、あらかじめ提出してもらった質問を一人ずつ質問
してもらい、それぞれ正副議長、正副委員長から回答いただ
く。（質問は申込時提出）
・参加者にアンケート実施

　・一般(大人)   　　　　１４名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名
 
　・小中学生　　　　　　　１１名

令和6年度に20組の募集をしたところ、44組の応募があり抽
選となった。一度にできる人数はこれ以上増やせないので、
拡大するためには回数を増やすなどの検討が必要。

令和6年度実績：１７組（小学生１７名、家族３７名（家族の
中には小中学生の兄弟も含む）のあわせて４４名）
※イベントの様子をHPに掲載しています。
https://www.city.kurashiki.okayama.jp/23513.htm



議会(議場)見学会の実施について

NO.

2

4

5

6

7

3
議会(議場)見学会の対象者を教えてください

(複数回答可)

議会(議場)見学会を実施していますか1

議会(議場)見学会を始めた経緯を教えてください

備考

議会(議場)見学会の主な内容(プログラム)を教えてく
ださい

各対象者の昨年度(令和5年度)の参加人数を教え
てください
※複数回実施した場合は総数を教えてください

課題や今後の予定(対象者の拡大等)がありました
ら、教えてください

設問

調査結果

■ 実施している ■ 実施している ■ 実施している

□ 実施していない □ 実施していない □ 実施していない

■ 一般(大人) ■ 一般(大人) ■ 一般(大人)

■ 大学生 ■ 大学生 ■ 大学生

■ 高校生 ■ 高校生 ■ 高校生

■ 小中学生 ■ 小中学生 ■ 小中学生

　・一般(大人)   　　　　    名
 
　・大学生　　　　　　　　　  名
　
　・高校生　　　　　　　　　  名

　・小中学生　　　　　　　   名
※集計しておらず不明だが、総数15名程度

なし

呉市 高松市 長崎市

　平成28年２月に新庁舎（議会棟）が建設され，議会改革
を推進し，開かれた議会を目指すため，庁舎近辺で開催さ
れるイベント（呉みなと祭など）に合わせ，議会見学会（議事
堂探訪ツアー）を開催する運びとなった。

・議会のしくみについて説明
・議場，委員会室等の自由見学（議員が質問等に応対）

※令和５年度実績はないため，令和６年度実績を掲載

　約150名（参加者区分等は不明）

　特に参加者の制限は行っておらず，当日は，途中からでも
自由に参加できる形態で運営した。

　　―

定例会開会中を除き、申込に基づき、随時開催している。

議場の施設見学及び議会運営等の説明について

新庁舎移転に伴い、主権者教育により一層取り組むこととし
たため。

・議場内の見学
・議会に関する事務局等からの説明

474名（内訳不明）

特になし


